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Цена в розницу свободная.

О СУТИ проекта и ре�
зультатах его реализации
на первом этапе председа�
телю Правительства Рос�
сии рассказал Глава Кара�
чаево�Черкесии Рашид
Темрезов. Он сообщил пре�
мьер�министру о том, что в
2007 году в рамках проекта
«Развитие АПК» по направ�
лению «Ускоренное разви�
тие животноводства» в
ОАО РАПП «Кавказ � мясо»
был построен и сдан в экс�
плуатацию свиноводческий
комплекс на 12000 голов
единовременного содержа�
ния свиней. К концу 2009
года комплекс вышел на
проектную мощность.

«Однако уже в 2009 году
возникли проблемы с реа�
лизацией свинины в связи
с эпизоотическим неблаго�
получием в ряде российс�
ких регионов, связанным с
введением карантина по
африканской чуме свиней.
Были закрыты для ввоза
свинины большинство ре�
гионов России, включая
Москву и Московскую об�
ласть. Отсутствие реализа�
ции осложнилось ростом

Опыт КЧР 	
в другие регионы

9 октября в ходе посещения выставочной экспози�
ции Карачаево�Черкесии на XV Всероссийской аг�

ропромышленной выставке «Золотая осень» в Моск�
ве председатель Правительства РФ Дмитрий Медве�
дев дал положительную оценку реализации в респуб�
лике инвестиционного проекта по перепрофилиро�
ванию свиноводческого комплекса на промышленное
производство мяса кролика и дал поручение мини�
стру сельского хозяйства России Николаю Федорову
применять опыт Карачаево�Черкесии в других рос�
сийских регионах, где существует проблема африкан�
ской чумы свиней.

цен на корма. Предприятие
вынуждено было сокра�
щать поголовье свиней и
искать новые источники
погашения кредита. В свя�
зи с этим было принято
решение по перепрофили�
рованию свиноводческого
хозяйства. Из всех возмож�
ных вариантов перехода на
альтернативные виды жи�
вотноводства руководство

предприятия остановилось
на кролиководстве, как
наиболее приемлемом для
региона», � рассказал Р.
Темрезов.

В процессе реализации
проекта было смонтирова�
но оборудование и завезе�
но маточное поголовье кро�
ликов в количестве 2000
голов. Данное поголовье
может обеспечить респуб�
лику диетическим мясом в
количестве 133 тонн в год.
Проект предусматривает
увеличение количества ма�
точного поголовья до 12000

голов, а в мясе это 800 тонн
в год.

«Уникальность этого
проекта в том, что он явля�
ется пилотным: впервые в
России на примере ОАО
РАПП «Кавказ � мясо» ста�
ло возможным осуще�
ствить перепрофилирова�
ние свинокомплекса на
промышленное производ�
ство мяса кролика. Однако
его реализация стала бы
невозможной без принятия
своевременных мер госу�
дарственной поддержки, а
также поддержки Мини�
стерства сельского хозяй�
ства России», � подчеркнул
Рашид Темрезов.

Отвечая на вопрос
Дмитрия Медведева о сбы�
те продукции, Рашид Тем�

резов пояснил, что мясо
кролика сейчас очень вос�
требовано на внутреннем
российском рынке, т.к. 85 %
продаваемого на террито�
рии РФ мяса кролика со�
ставляет импорт.

Еще один инвестицион�
ный проект, о котором рас�
сказал Рашид Темрезов
премьер�министру, � «Зак�
ладка интенсивного сада
на площади 400 га на 2014
� 2016 гг.». Разведением
садов такого типа аграрии
Карачаево�Черкесии не за�
нимались более 30 лет.

«Мы пошли по пути Ка�
бардино�Балкарии, где ус�
пешно выращивают интен�
сивные сады, и решили
применить этот опыт в Ка�
рачаево�Черкесии. Было
достигнуто соглашение с
итальянской компанией,
представителем которой в
КЧР является ООО «Сады
Карачаево�Черкесии», о
посадке весной 2014 года
интенсивного сада на пло�
щади 50 гектаров и после�
дующем расширении до 400
гектаров на период до 2016
года включительно».

По словам Главы рес�
публики, уже подготовлен
участок площадью 50 гек�
таров для посадки интен�
сивного сада. В рамках ин�
вестиционного проекта
планируется также строи�
тельство плодохранилища
на 10 тыс. тонн с использо�
ванием современной линии
по упаковке и фасовке, а
также переработке плодов.

Окончание на 2
й стр.

Без хозяина земля сирота

Уважаемые работники агропромышлен�
ного комплекса Карачаево�Черкесии!

Поздравляем вас с профессиональным
праздником – Днём работников сельского
хозяйства и перерабатывающей промыш�
ленности. Ваш труд был и остаётся одним
из самых важных и самых тяжёлых. Это
праздник всех жителей села, которые, ра�
ботая от зари до зари, ежедневно обеспе�
чивают горожан необходимыми продукта�
ми питания.

Сельское хозяйство – важнейшая часть
экономики Карачаево�Черкесии, основой
успешного развития которой является вы�
сокий профессионализм, преданность из�
бранному делу работников агропромыш�
ленного комплекса, верность славным тра�
дициям.

Следует отметить, что в последние годы
в нашей республике активно развиваются

С Днём работников сельского хозяйства
и перерабатывающей промышленности

фермерские хозяйства, личные подворья,
строятся современные предприятия по пе�
реработке и производству продовольствен�
ных товаров. Органы власти Карачаево�
Черкесии решают задачи повышения уров�
ня жизни на селе.

Спасибо вам за самоотверженный труд,
за то, что благодаря вашим рукам на столе
жителей республики всегда есть свежие
продукты. Пусть каждый день будет полон
добрых дел, а результаты труда позволяют
жить достойно. Крепкого вам здоровья,
мира, благополучия и щедрых урожаев!

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента) КЧР
А. И. ИВАНОВ.

УТРО. Мы собираемся на
работу. И, на ходу или

растягивая удовольствие,
допиваем чашку чая или
кофе и дожевываем свой
первый непременный бу�
терброд. И этот обычный,
совсем не «нано», кусочек
хлеба с маслом, сыром или
колбасой (а то и всем вме�
сте) становится отличным
позитивом и зарядом энер�
гии в наступающем дне.

Нет смысла рассуждать
о том, что в каждый такой
кусочек хлеба, сыра и всего
остального вложен тяжелый
труд многих людей, это и так
все знают. Но всегда есть
смысл вспомнить о тех, кто
добровольно все силы и за�
частую всю жизнь отдает
труду на земле�матушке,
которая, как и много сотен
лет назад, требует ухода и
бережного отношения.

Среди тех, кто однажды
и навсегда выбрал для себя
сельское хозяйство как
единственно правильную
дорогу в жизни, � житель
села Киево�Жураки Адыге�
Хабльского района Влади�
мир Сабецкий с сыновьями
Сергеем и Михаилом.

Крестьянско�фермерс�
кое хозяйство Сабецких �
среднее по нынешним мер�
кам, 350 гектаров пашни. Но
все эти гектары рациональ�
но распределены под раз�
ные сельхозкультуры. В
этом году сеяли пшеницу,
ячмень и кукурузу на зерно.
В соответствии с севообо�
ротом бывают подсолнеч�
ник и другие растения. Но,
в большинстве своем, это
все же пшеница � именно
ей отдано приоритетное
право произрастания на
имеющихся площадях.

Все пахотные земли у
Сабецких � ухоженные, об�
рабатываются вовремя,
старательно и с любовью.
И Михаил, и Сергей с дет�
ства привыкли помогать
отцу в поле, и для них воп�
рос «Куда идти работать
после школы?» не стоял.
Оба выучились на агроно�
мов, оба отличные механи�
заторы. Правда, большая
часть знаний, по их соб�
ственному признанию, уже
имелась, когда они учились
в техникуме � сказалась
богатая практика на земле
под руководством самого
первого и опытного настав�
ника � отца. Сегодня оба
сына на все руки мастера:
и пахать, и сеять, и технику
«подшаманить» � нет такой
проблемы, которая поста�
вила бы их в тупик. А слу�
чись непредвиденное � отец
всегда рядом: подскажет,
поможет, поделится своими
опытом.

Хозяйству Сабецких уже
скоро полтора десятка лет,
а начиналось все, как у
многих: после развала кол�
хоза начали «самодеятель�
ничать» с землей, благо
умения не занимать. Так с
малого и пошло, ведь жить
на что�то нужно было. Те�
перь все сомнения и вол�
нения давно позади � хо�
зяйство в заботливых руках
уверенно развивается, ра�
дует земледельцев хороши�
ми урожаями.

И отец, и сыновья Са�
бецкие ни разу не пожале�
ли о выбранном пути, и се�
годня, как и раньше, счита�
ют, что земля � это очень
важное дело, в которое не
жаль вложить все свои
силы. И пока живут на этой
земле люди, которые дума�
ют и поступают так же, бу�
дут у всех нас и вкусные
бутерброды по утрам.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

Коротко

 ВНИМАНИЕ!
С 8 по 18 октября во всех отделениях «Почты России» в КЧР проводится Де�

када подписчика. Выписать газету «День республики» на первое полугодие 2014
года в эти дни можно за 276 руб. 81 коп., что примерно на 10% дешевле подпис�
ной цены издания (306 руб. 24 коп.). Оформление годовой подписки на «День
республики» во время декады также обойдется дешевле � в 553 руб. 62 коп.

В рамках благотворительного марафона
«Помощь через расстояние» коллектив ОАО
«Черкесский завод резиновых технических
изделий» перечислил на временный счет, от�
крытый финансово�хозяйственным управле�
нием Главы и Правительства КЧР для помо�
щи пострадавшим в результате наводнения
на территории Южного Урала и Дальнего
Востока, порядка 120 тысяч рублей.

* * *
Стартовал второй этап Всероссийского

конкурса «Народный участковый». В него
вышли пять участковых уполномоченных
полиции, набравшие наибольшее количе�
ство голосов жителей республики. Это Аза�
мат Джео (МО МВД «Хабезский»), Рустам
Кииков (МО МВД по г. Черкесску), Мурат

Вслед
за событием

«В одну благодарность
сливая слова…»

9 ОКТЯБРЯ, в день осво�
бождения Северного

Кавказа от гитлеровских
оккупантов, на Посту №1 г.
Черкесска состоялось об�
щегородское мероприятие,
посвященное этой дате.
Представители Черкесско�
го городского совета вете�
ранов, организовавшие
встречу с учащимися сред�
них общеобразовательных
школ, рассказывали о под�
виге советских воинов, ко�

«Мы помним»

торые ценою собственной
жизни смогли отстоять мир
на благодатной кавказской
земле.

Ветераны рассказывали
о том, как был освобожден
город Черкесск, сколько
тогда, осенью 1943 года,
погибло невинных людей —
простых жителей Черкес�
ска. На многих из тех, кто
присутствовал на встрече,
услышанное произвело не�
изгладимое впечатление.

Например, ученица восьмо�
го класса СОШ №11 Лия
Хачукова глубоко проник�
лась трагизмом того тяже�
лого периода истории род�
ной страны:

� И наше поколение, и
то, которое подрастает
вслед за нами, должны
знать и всегда помнить,
какой ценой достался со�
ветскому народу сегодняш�
ний мир. Мы обязаны не
только ценить это, но ста�
раться сохранить память о
погибших и дорожить таки�
ми встречами и беседами с
уважаемыми ветеранами.

После выступления ру�
ководителя поискового от�
ряда «Подвиг» Зои Псху,
которая очень эмоциональ�
но рассказала ребятам о
жестоких боях на перева�
лах Главного Кавказского
хребта, участники встречи
прошли к мемориальному
комплексу и возложили
траурные цветы и венки к
«Огню Вечной славы».

Светлана КИЛБА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Тамбиев (МО МВД по Малокарачаевско�
му району), Алексей Новиченко (обслу�
живает Урупский р�н), Руслан Коркмазов
(МО МВД «Карачаевский»). Для участия в
3�м, заключительном этапе конкурса луч�
шим участковым предстоит подготовить
видеопрезентацию, фоторепортаж о сво�
ей работе, ответить на вопросы о своих
профессиональных достижениях. Свой
голос за лучшего народного  участкового
можно отдать в режиме онлайн до 10 но�
ября.

* * *
Сотрудники Центра противодействия

экстремизму МВД по КЧР выявили факты
реализации на территории колхозного
рынка в Черкесске запрещенной религи�
озной литературы. В отношении лиц, тор�
гующих литературой, которая признана
экстремистской, составлены админист�
ративные протоколы.

НА ДВОРЕ осень � боль�
шей частью ненастная,

сеющая дождями, пугаю�
щая сильными туманами да
преждевременными замо�
розками, а в горах � снег.
Все точно так же, как в да�
леком 43�м году, когда враг
рвался на Кавказ.

…Лишь к 12 часам сле�
дующего дня (28 сентября �
А.Д.) вышли на гребень бе�
зымянного хребта, сплошь
усеянного обломками крас�
новатых гранитных скал и
потому названного нами
вначале хребтом Красных
скал. Едва прошли по это�
му гребню несколько мет�
ров, как попали в жестокий
снежный заряд. Он вырвал�
ся откуда � то из�за верши�
ны Кара�Кая, от белоснеж�
ных пиков Главного Кав�
казского хребта, казавше�
гося совсем рядом. Ветер
был сильным и грозным,

дул он с ревом, бил сквозь
ватники и штормовки. Мно�
гим из нас, кто впервые
был в горах, стало немного
не по себе… (из книги «Тай�
на Марухского ледника).

� В своих завоеватель�
ных планах Германия овла�
дению Кавказом придава�
ла большое значение, так
как он являлся, да и явля�
ется, районом, особенно
богатым нефтью � более 80
процентов советской неф�
тедобычи тех лет! Это не

только преимущество; ибо
если бы пал Кавказ, это
парализовало бы Черно�
морский флот и открыло
путь для проникновения на
Ближний Восток немцам, �
сказал в своем выступле�
нии на митинге, посвящен�
ном 70�летию битвы за
Кавказ, председатель рес�
публиканского Союза офи�
церов Хызыр Санашоков. �
Для овладения Кавказом
фашистское командование
разработало специальную
операцию «Эдельвейс» и
развернуло широкие на�
ступательные действия на

южном фланге советско�
германского фронта. Враг
рвался вглубь Кавказа…

Митинг состоялся в по�
селке Орджоникидзевском
у музея � памятника защит�
никам перевалов Кавказа.
Значимость этого меропри�
ятия, несмотря на малочис�
ленность присутствующих,
трудно переоценить. Оста�
навливаются автобусы,
притормаживают проезжа�
ющие мимо в машинах
люди, глядя, как бьется в
красных знаменах осенний
ветер, среди них знамена
150�й стрелковой ордена
Кутузова II степени диви�
зии, Баталпашинского каза�
чьего отдела, Союза десан�
тников России… Невольно
ощутишь дыхание далекой
осени 1943�го...

Депутат Народного Со�
брания КЧР, секретарь рес�
публиканского комитета
КПРФ Сергей Ласков вспо�
минает год 1968�й, когда
был открыт памятник � мо�
нумент защитникам Кавка�
за.

� Монумент славы был
построен на средства мо�
лодежи, комсомольцев Ка�
рачаево�Черкесии, � сказал
он, � и открытие его стало
величайшим событием для
всей страны.

А как иначе, если битва
стала великим испытанием
прочности дружбы народов
страны! Если на открытие
монумента летели, ехали
армянин Баласанян и рус�
ский Дарюшин, грузин Ино�
серизде и украинец Тита�
ренко, осетин Джиоев и
белорус Голота. В музее
бережно хранятся снимки
того дня…

Окончание на 2
й стр.

Владимир САБЕЦКИЙ
(справа) с младшим сыном
Михаилом.

По сообщению пресс�службы
Главы и Правительства КЧР

Вопросы развития энергетики Карачаево�Чер�
кесии и реализации совместных социальных про�
ектов на территории региона в ходе рабочей встре�
чи в Москве обсудили Глава Карачаево�Черкесии
Рашид Темрезов и председатель Правления ОАО
«РусГидро» Евгений Дод. На встрече присутство�
вал председатель Народного Собрания КЧР Алек�
сандр Иванов.

Одной из основных тем встречи стали итоги реа�
лизации инвестиционных проектов компании на тер�
ритории Карачаево�Черкесии и, в первую очередь,
строительство одного из важнейших энергетических
объектов � Зеленчукской ГЭС�ГАЭС.

Е. Дод подчеркнул, что достаточно динамичное
продвижение проектов «РусГидро» в республике во
многом обусловлено поддержкой, которая оказыва�
ется исполнительной и законодательной властями
региона, их заинтересованностью, прежде всего, в
социальной значимости данных проектов для жите�
лей республики.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов в ходе
встречи отметил, что развитие энергетики в респуб�
лике относится к числу основных задач в сфере эко�
номики, т.к. республика относится к энергодефицит�
ным регионам. Реализация проекта ГЭС�ГАЭС позво�
лит решить эту проблему на 50%.

Также в ходе встречи председатель Правления
ОАО «РусГидро» Евгений Дод поддержал предложе�
ние Главы Карачаево�Черкесии Рашида Темрезова
об участии компании в реализации социальных про�
ектов на территории региона. Е. Дод принял решение
выделить на эти цели 35 миллионов рублей.

Решением Главы Карачаево�Черкесии из этих
средств 5 млн. рублей будет направлено на ремонт
детского сада и школы в п. Правокубанском, 10 млн.
рублей � на реконструкцию системы водоснабжения
в населенных пунктах Карачаевского района –
а. Кумыш, а. Новый Карачай, а. Коста Хетагурова и
а. Хумара, и 20 млн. � на строительство современного
парка аттракционов в парке культуры и отдыха «Зе�
леный остров» в республиканской столице.

 35 миллионов �
на социальные проекты

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
У К А З

ГЛАВЫ КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

О нерабочем дне 15 октября 2013 года

В соответствии с пунктом 7 статьи 4 Федерального
закона от 26.07.97 №125�ФЗ «О свободе совести и о ре�
лигиозных объединениях», учитывая ходатайство предсе�
дателя Президиума Духовного управления мусульман КЧР
от 03.10.2013 г. №79, ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Объявить 15 октября 2013 года (Праздник Курбан�
байрам) нерабочим днем.

2. Предоставить органам местного самоуправления,
администрациям предприятий, организаций и учреждений
различных форм собственности право организовать в
этот день работу  с учетом реальных возможностей обес�
печения занятости рабочих и служащих.

3. Работа 15 октября 2013 года компенсируется пре�
доставлением другого выходного дня.

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б.ТЕМРЕЗОВ.
г.Черкесск, Дом Правительства,

11 октября 2013 года, №239.



2 Суббота 12 октября 2013 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru
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Асият Абдуловны на должность мирового судьи по судебному участку № 2 Малокарачаевского района Карачаево�Черкесской Республики»;
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«Экспертная оценка мо�
жет иметь определенные
последствия. А когда она
дается в отношении главы
региона, надо четко осоз�
навать, что это несет в
себе определенные риски,
в том числе негативная

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Объем инвестиций для
посадки первого участка
будет составлять 60 млн.
рублей. Реализация проек�
та предполагает создание
700 новых рабочих мест.

Как отметил первый
вице�премьер Карачаево�
Черкесии Эльдар Байчо�
ров, Карачаево�Черкесия
вошла в число регионов,
которые в рамках Всерос�
сийской агропромышлен�

Опыт КЧР 	
в другие регионы

ной выставки «Золотая
осень» уже второй раз по�
сещает председатель Пра�
вительства России Дмит�
рий Медведев, и это не
случайно. По данным Мин�
сельхоза России, респуб�
лика входит в десятку рос�
сийских регионов по высо�
ким темпам производи�
тельности сельскохозяй�
ственного производства.

«Выставка «Золотая
осень» проходит уже в пят�
надцатый раз, и, если рань�
ше мы, в основном, пред�

ставляли здесь экологи�
чески чистую пищевую
продукцию, демонстриро�
вали достижения в облас�
ти животноводства, то се�
годня мы представляем
уже реализуемые инвести�
ционные проекты. А это
означает, что и наша про�
дукция, и наши механизмы
государственной поддерж�
ки сельхозтоваропроизво�
дителей выходят на новый
уровень качества. Парал�
лельно с инвестиционными
проектами, при поддержке

«В одну благодарность
сливая слова…»

Рейтинги губернаторов должны основываться на объективных
социологических исследованиях, считают в Кремле

Прежде всего 	 объективность
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70�летию битвы за Кав�

каз решили посвятить и ав�
топробег по местам боевой
славы. В нем вызвались
участвовать казаки Батал�
пашинского, Усть�Джегу�
тинского, Зеленчукского
казачьих отделов, предста�
вители совета ветеранов
КЧР, МВД, депутаты НС КЧР
и другие.

� Здесь, на Марухском
перевале, � говорит Рама�
зан Нахушев, � воевал мой
дядя Яхья Нахушев. Он ча�
сто рассказывал о том, ка�
кая страшная война шла в
горах и какая тяжелая, не�
имоверная перед солдата�
ми стояла задача � не дать
врагу прорваться в Закав�
казье, к нефтяным богат�
ствам Баку и Грозного. В
тех боях он был неоднок�
ратно ранен. К сожалению,

дяди уже нет в живых… Так
же мужественно сражался
на фронте и мой отец Ви�
талий Нахушев…

Как вы уже поняли, не
было на митинге ни тради�
ционного председатель�
ствующего с длинной ре�
чью, ни толчеи выступаю�
щих. К участникам автопро�
бега после возложения цве�
тов к памятнику воинов,
насмерть стоявших на Ма�
рухском, Санчарском, Клу�
хорском, Наурском и других
перевалах, обратился пред�
седатель совета ветеранов

войны, труда, Вооруженных
Сил и правоохранительных
органов Николай Такуши�
нов: «Вам предстоит нема�
лый путь � до Темрюка, до
тех мест, где была ликви�
дирована таманская груп�
пировка противника и тем
самым завершено полное
освобождение Северного
Кавказа. Когда доедете до
Крымска, вспомните, что
там похоронен наш земляк
Герой Советского Союза
Иосиф Лаар, а в боях за
станицу Темрюковскую по�
гиб солдат Ортабаев из Те�

берды. В станице Голубиц�
кой увековечили память о
мужественном воине Хуби�
еве, на изготовление и ус�
тановку памятника которо�
му дал деньги еще один наш
достойный земляк � Олег
Аргунов. Вы побываете в
городе � герое Новороссий�
ске. В ударной группе 18�й
армии, освободившей этот
город, воевало немало на�
ших земляков. И везде,
всюду на вашем пути от
имени жителей всей Кара�
чаево�Черкесии в одну бла�
годарность сливайте слова:
«Во веки веков, товарищи,
вам � слава, слава, слава!»

Аминат ДЖАУБАЕВА.
НА СНИМКЕ: фрагмент

торжественного события.

Министерства сельского
хозяйства России, мы реа�
лизуем различные соци�
ально и экономически зна�
чимые программы � «Соци�
альное развитие села»,
«Развитие мясного, молоч�
ного животноводства»,
«Начинающий фермер»,
«Семейный фермер». В
рамках этих программ про�
водятся газ и вода на селе,
многие наши фермеры по�
лучили господдержку.
Меры господдержки, кото�
рые сегодня оказывает
федеральный центр совме�
стно с республикой, � это
поддержка семейного биз�
неса, инвестиции в буду�
щее села, а значит, и буду�
щее республики», � про�
комментировал Эльдар
Байчоров.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

К СОСТАВЛЕНИЮ рейтингов губернаторов необхо�
димо подходить более профессионально и ответ�

ственно, заявил «Интерфаксу» в среду высокопостав�
ленный источник в Администрации Президента, ком�
ментируя появившиеся в последнее время в СМИ рей�
тинги глав регионов.

оценка в отношении регио�
нальной власти может по�
влиять на инвестиционную
привлекательность субъек�
та», � заявил собеседник
агентства.

По его мнению, рейтин�
ги должны составляться,

основываясь на социологи�
ческих исследованиях, со�
ставленных профессио�
нальными компаниями.
Кроме того, при составле�
нии рейтингов необходимо
учитывать реальную ситуа�
цию в том или ином регио�
не, насколько должностное
лицо эффективно решает
задачи, стоящие перед
субъектом, насколько он
популярен среди населе�
ния. Поэтому участвовать в
составлении рейтингов гу�

бернаторов должны про�
фессионалы, ориентиро�
ванные на абсолютно неза�
висимую оценку деятельно�
сти высшего должностного
лица, считает собеседник
агентства.

В качестве примера
должного подхода к со�
ставлению рейтинга он
привел социологическое
исследование «Георей�
тинг», проведенное Фондом
общественного мнения в
сентябре. В частности, в
рамках исследования был
обозначен вопрос об оцен�
ке населением деятельно�
сти глав регионов.

Пресс�служба
Главы

и Правительства КЧР.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВО КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
07.10.2013 г. Черкесск № 327

О начале отопительного сезона 2013/2014 года

В связи с понижением среднесуточной температуры наружно�
го воздуха в Карачаево�Черкесской Республике, в соответствии с
постановлением Правительства Российской Федерации от
06.05.2011 № 354 «О предоставлении коммунальных услуг соб�
ственникам и пользователям помещений в многоквартирных до�
мах и жилых домов» Правительство Карачаево�Черкесской Рес�
публики П О С Т А Н О В Л Я Е Т:

1. Рекомендовать органам местного самоуправления:
1.1. Установить дату начала отопительного периода 2013/2014

года � 16 октября 2013 года.
1.2. Обеспечить контроль за пуском тепловой энергии и со�

блюдением температурного режима в жилых домах, объектах со�
циальной сферы, бюджетных и других организациях.

2. Разрешить включение отопления в учреждениях социальной
сферы, здравоохранения и образования ранее установленных сро�
ков начала отопительного периода 2013/2014 года по их заявкам.

С НАСТУПЛЕНИЕМ осе�
ни, когда на улице еще

обманчиво�солнечно, в на�
ших квартирах и домах уже
ощущается недостаток
тепла. Между тем, «приход»
этого тепла в батареи и
трубы к началу отопитель�

3. Организациям и индивидуальным предпринимателям, пре�
доставляющим коммунальные услуги, производящим или приоб�
ретающим коммунальные ресурсы и отвечающим за обслужива�
ние внутридомовых инженерных систем, с использованием кото�
рых потребителю предоставляются коммунальные услуги, начать
отопительный период в срок, установленный согласно пункту 1
настоящего постановления.

4. Министерству строительства и жилищно�коммунального
хозяйства Карачаево�Черкесской Республики обеспечить конт�
роль за своевременным началом отопительного периода 2013/
2014 года.

5. Предупредить глав городских округов и муниципальных
районов, руководителей организаций о персональной ответствен�
ности за техническую готовность объектов социальной сферы и
жилищного фонда к отопительному периоду 2013/2014 года.

6. Контроль за выполнением настоящего постановления воз�
ложить на заместителя Председателя Правительства Карачаево�
Черкесской Республики, курирующего вопросы жилищно�комму�
нального хозяйства.

Председатель Правительства
Карачаево�Черкесской Республики

М. Я. КАРДАНОВ.

Чтобы тепло
пришло в наш
дом...

ного сезона � результат
кропотливого, беспрерыв�
ного и ежедневного труда
сотен специалистов. Ра�
ботники ООО «Тепловые
сети» круглый год устраня�
ют неполадки, тестируют
теплопотребляющие уста�

новки, ремонтируют, заме�
няют трубы, словом, гото�
вятся к неминуемым холо�
дам.

К примеру, на площадь
Кирова для замены труб и
«запуска тепла» в одном из
зданий выехала бригада из
шести человек. Люди рабо�
тают быстро, слаженно, так
как времени в обрез: сегод�
ня работа у тепловиков «ки�
пит» по всему республикан�
скому центру.

Один из членов коман�
ды � сварщик Александр
Червонный трудится в «Теп�
лосетях» чуть больше года,
однако сварочную маску
примерил еще подростком.
Дело в том, что отец Саши
тоже был сварщиком, вот
сын у него и учился азам
профессии. Когда достиг
совершеннолетия, пошел
работать.

� Сварщики всегда были
востребованы. Если огля�
деться вокруг, везде можно
увидеть результаты труда
сварщика, и это всегда �
очень нужно, а порой и кра�
сиво. Например, сварка
красивых чугунных оград,

разве нет? � рассказывает
Александр. � А есть то, что
глазу не заметно, но жиз�
ненно необходимо. Как сей�
час...

Сварщик Червонный
спускается в люк теплока�
меры, чтобы достать слож�
ные элементы � трубы, тре�
бующие замены. А за ним
последовал наш фотокор�
респондент, который тут же
выскочил со словами: «Не�
выносимо жарко. Объектив
запотевает». А ведь иным
приходится работать в та�
кой «парилке» час и более,
а в плотной спецодежде,
которая защищает от искр
и брызг расплавленного
металла, наверное, вообще
тяжело.

� Да нет, � улыбается на
это предположение Алек�
сандр. � Как говорят в на�
роде, взялся за гуж, не го�
вори, что не дюж. Мне по
душе моя работа: видишь
проблему, устраняешь ее,
лицезреешь результат. Как
награда � благодарность
людей. Даже если тебе и не
говорят «спасибо», если
твой труд приносит в дома
комфорт, уют и тепло � это
стоит того.

Армида НАЙМАНОВА.
НА СНИМКЕ: сварщик

Александр ЧЕРВОННЫЙ.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Н И Ж Н Е Т Е Б Е РД И Н Ц Ы
всегда отличались

сплочённостью и коллекти�
визмом, и если кому�то из
аульчан требуется подмога
в строительстве, обработке
огорода, делах хозяйствен�
ных, упрашивать кого�то нет
нужды � всегда найдутся и
крепкие рабочие руки,
и сельхозинвентарь, и
техника. Ну, а если
дело касается общего
блага � тут все высту�
пают единым фрон�
том…

Долгое время пос�
ле расформирования
совхоза «Тебердинс�
кий» владельцы круп�
ного и мелкого рогато�
го скота страдали из�
за отсутствия загона�
накопителя для вакци�
нации животных, забо�
ра крови, формирова�
ния стада для выгона
на летние выпаса. Со�
вхозный загон пере�

Куда буренке на прививку?
шёл в частные руки, и жите�
лям аула, которые на сегод�
няшний день содержат око�
ло 1500 голов КРС, 2000
овец и коз, 80 лошадей,
вместе с работниками вету�
частка приходилось прово�
дить массовые ветеринар�
ные мероприятия в чистом

поле, что крайне неудобно.
И вот благодаря инициа�

тиве и настойчивости главы
администрации Нижнете�
бердинского сельского по�
селения Тауби Дудова и
поддержке Карачаевской
районной администрации
был выделен участок пло�
щадью 500 квадратных мет�
ров, приобретены металли�
ческие конструкции и опо�

ры для забора, и заки�
пела работа. Нашлись в
ауле свои газоэлектрос�
варщики, бетонщики,
землеустроители, кото�
рые безвозмездно и на
совесть трудились по
выходным дням. Осо�
бенно отличилась моло�
дёжь Нижней Теберды:
Энвер Болатов, Умар Уз�
денов, Адам Аппоев,
Исмаил Блимготов, Ху�
сей Бабоев и другие.

В минувшее воскре�
сенье ударная бригада
продолжала работу, ко�

торая подходила к заверше�
нию, и уже вырисовывались
контуры будущего загона�
накопителя, состоящего из
двух отсеков и «коридора».
Как объяснил ветврач Те�
бердинского ветучастка
Иоска Джамбаев, который
неотлучно находится на
стройке и консультирует ра�
бочих, один отсек предназ�
начен для обработки живот�
ных, затем по «коридору» они
проходят в следующий, где
их фиксируют у привязи.
Здесь специалисты ведут их
учёт, изучение экстерьера и
т. д. Всё это очень важно
для развития животновод�
ства на селе, улучшения
племенных и продуктивных
качеств скота, профилакти�
ки особо опасных заболева�
ний, таких как ящур, сибир�
ская язва, бруцеллёз, пти�
чий грипп. Как надеется И.
Джамбаев, примеру жите�
лей Нижней Теберды обяза�
тельно последуют и другие
сельские поселения, где
приоритет остаётся за жи�
вотноводством.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

В ОКТЯБРЕ 2013 года в
нашей стране впер�

вые будет проведено вы�
борочное федеральное
статистическое наблюде�
ние по вопросам исполь�
зования населением ин�
формационных техноло�
гий и информационно�
телекоммуникационных
сетей.

В этом году наблюдени�
ем будет охвачено 68,3 тыс.
человек в возрасте от 15 до
72 лет (всего 0,06% от чис�
ленности населения этого
возраста) по всей террито�
рии страны, в том числе в
КЧР будет опрошено 385
человек. Опрос пройдет с
14 по 20 октября, проводить
его будут специалисты ор�
ганов статистики.

В опросной анкете со�
держатся вопросы о нали�
чии в домохозяйствах пер�
сонального компьютера,
доступа к Интернету дома,

Как россияне освоили
компьютер и Интернет
виде доступа к Интернету,
скорости доступа и т.д. Ин�
тервьюеров также будет
интересовать частота ис�
пользования компьютера и
Интернета на работе и
дома, навыки использова�
ния ИКТ, цели использова�
ния (личные и профессио�
нальные).

Наблюдение необходимо
для получения официальных
статистических данных о
том, как население России
умеет пользоваться совре�
менными информационны�
ми технологиями. Все дан�
ные будут получены по го�
родской и сельской местно�
сти в сочетании с социаль�
но�демографическими ха�

рактеристиками респонден�
тов (возраст, пол). По ито�
гам обследования будет
также дана оценка хода ре�
ализации государственной
программы «Информацион�
ное общество (2011�2020
годы)». Кроме, того, станет
понятно, используют ли
россияне современные
средства информационной
безопасности и как они за�
щищают своих несовершен�
нолетних детей от кибер�
угроз сетевого простран�
ства. Еще один немаловаж�
ный результат � мы узнаем,
как россияне пользуются
порталом государственных и
муниципальных услуг
(www.gosuslugi.ru).

Официальным органам
новые сведения пригодятся
для проведения межстрано�
вых сопоставлений, а также
для предоставления данных
в международные организа�
ции для расчета индексов и
рейтингов стран по уровню
развития информационно�
коммуникационных техноло�
гий. Как известно, уровень
развития ИКТ является в со�
временном мире важней�
шим фактором конкурентос�
пособности страны и увели�
чения благосостояния ее
населения. Итоги ежегодных
наблюдений за использова�
нием ИКТ позволят органам
власти формировать стра�
тегию внедрения технологий
как часть общего плана эко�
номического роста страны.

Начиная с 2014 года об�
следование будет прово�
диться ежегодно.

По информации
Карачаево�Черкесскстата.
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Память

«Я сыграла все,
что хотела...»

ПРИБЛИЖАЕТСЯ день памяти заслуженной артис�
тки РФ Тамары Мурадиновны Кишмаховой. И по�

мянут ее не только тысячи благодарных зрителей,
но и люди, так или иначе встретившиеся с ней в
жизни. Она ведь была еще и депутатом областного
совета, и 16 лет � председателем профкома. И в этих
«ролях» отдавала работе всю себя, с присущей ей
энергией выбивая и материальную помощь нуждаю�
щимся артистам, и квартиры, и звания, отодвигая
собственные проблемы на «потом». Достаточно ска�
зать, что сама Т. Кишмахова стала заслуженной ар�
тисткой РФ только в 1990�х годах, несмотря на ог�
ромный к тому времени послужной список и дей�
ствительные заслуги и перед родным театром, и
перед общественностью.

ГЛАВНЫМ ее желанием
всегда было � реально по�
могать людям. Тут сказа�
лись доброта и человеч�
ность, заложенные приро�
дой и развитые тетей, ко�
торая бережно и терпели�
во выхаживала тяжело бо�
левшую Тамарину маму, а
также аульским фельдше�
ром Куджевым, который по

Л. ЦЕКОВА, научный сотрудник
отдела искусства народов КЧР
КЧИГИ:

� Обучаться актерскому мастерству у
такой знаменитости, как Тамара Муради�
новна Кишмахова, – это было престижно,
захватывающе, вселяло гордость. Не все
педагоги могут передать свои знания и
умения другим, терпеливо и тактично ве�
сти тебя, словно за руку, как это делает
педагог от Бога, как это делала Тамара
Мурадиновна.

Ее занятия были одновременно и на�
пряженными, и радостными. Я бежала на
них, как на праздник, и с каждым уроком
приобретала новые навыки, многое узна�
вала.

Однажды на репетиции она сказала
нам: «Актер на сцене творит чудеса, но
только если он сам верит в предлагаемые
обстоятельства». И она учила нас чест�
ной, правдивой «игре», повторяя при этом,
что никогда нельзя «переигрывать». И ког�
да на сцене ты начинал себя чувствовать
на самом деле маленькой девочкой из
абазинского аула, или помещицей Еленой
Ивановной, или поваром в санатории и так
далее, это было неповторимо! И мы все�
гда делились с ней впечатлениями, обме�
нивались мнениями.

Впрочем, это касалось не только пьес,
но и жизненных проблем. С ней всегда
можно было поделиться, посоветоваться…
Она была не только любимым педагогом,

но и «жилеткой», в которую всегда можно
было выплакаться. Она чутко улавливала
малейшие переживания студентов и, пока
не настроит на работу на сцене, не начи�
нала занятие. Огромная ей благодар�
ность…

Раньше я считала, что для актера са�
мое важное � это внешние данные. Но
Тамара Мурадиновна убедила, что каж�
дый из нас уникален. С помощью тонко
подобранных ролей она выявляла инди�
видуальность каждого студента во всех
аспектах: нравственном, творческом,
профессиональном. Одновременно с рас�
крытием индивидуальности Тамара Мура�
диновна объединила всех нас. И все это
происходило в атмосфере благожела�
тельности и искренности, требовательно�
сти и уважения к нам, студентам.

Несмотря на то, какой величины она
была актриса, на множество сыгранных
ролей, Тамара Мурадиновна гордилась
нами. Ей хотелось, чтобы мы достигли вы�
сот в карьере и личной жизни. Сколько
нервов, духовных сил уходило у нее на
нас, на то, чтобы передать нам свои зна�
ния. Сколько она вкладывала сил. И мы
относились к ней трепетно, с теплом, ува�
жением и любовью.

Жизнь сложилась так, что я все же не
стала актрисой, а ушла, как говорится, в
теорию. Но для меня Тамара Мурадинов�
на так и осталась любимым педагогом,
она в моем сердце � навсегда.

ременный, быстро наску�
чивая и со временем раз�
дражая. Как часто в теат�
ре смотришь на актера,
восхищаешься его звуч�
ным голосом, стройной
фигурой, классическим
профилем и остаешься бе�
зучастным к тому, что он
думает и чувствует. И как
порой другой исполнитель,
в котором все противоре�
чит нормам общепринятой
красоты, заставляет тебя
вместе с ним пережить его
волнение и его радость и

кажется тебе прекрасным.
И вдвойне притягательным
становится сочетание кра�
соты и привлекательности,
коим обладают единицы. И
работая над творческим
портретом Т.Кишмаховой,
я поняла, что именно это
сочетание помогало ей
быть на сцене заразитель�
ной, «стягивать на себя»
происходящее действие,
увлекать зал, заставлять
его следовать каждому ду�
шевному ее движению. И
зритель с удовольствием
смеялся на спектаклях
«Ханума» Цагрели, «Шесть
старых дев» Иоселиани,
«Хозяйка гостиницы» Голь�
дони, активно сопережи�
вал Ане из «Океана» Штей�
на, Рае из «Памяти серд�
ца» Корнейчука и другим
героиням спектаклей, коих
было более двухсот…

Как актриса, Т.Кишма�
хова превосходно владела
жестом, словом, мимикой.
Она была профессиональ�
на по природе, но непре�
рывно совершенствовала
свои природные данные. Ее
манеры были непринуж�
денно элегантны, интона�
ции зачастую неожиданно
национальны и, без пере�
хода, внезапно русско�ин�
теллигентны, диалог от�
шлифован до тонкости и

всегда заинтересованно�
эмоционален. Но все это и
еще многое другое, чем
точно и естественно вла�
дела актриса, не исчерпы�
вало ее таланта, а только
помогало ему.

К сожалению, немногие
роли из обширного репер�
туара Кишмаховой давали
ей возможность раскрыть
всю глубину и неоднознач�
ность ее дарования. И мне
казалось, что она так и не
сыграла свою главную
роль. Но и ответа на мой
вопрос, кого бы она хотела
сыграть, я не получила.
Однажды, надолго заду�
мавшись, мысленно пере�
бирая известные образы из
русской и зарубежной дра�
матургии, она вдруг при�
шла к совершенно неожи�
данному для себя и для
меня выводу: она сыграла
все, что хотела, показала
все, что умела. Никакие
вассы железновы, дезде�
моны и прочие главные ге�
роини женского театра не
вместили бы одновремен�

но все то, что было сказа�
но Тамарой в разных ипос�
тасях и в разное время. Не
нашлось в репертуаре
республиканского театра
такой роли, о которой Та�
мара сказала бы, что хоте�
ла бы ее сыграть, но ей не
дали. Участвуя нередко в
пьесах посредственных,
почти ремесленных, она не
могла поднять их уровень.
Но она сама поднималась
над ними. Незаметно, де�
ликатно, может быть, бе�
зотчетно. И поднималась
не столько качеством ис�
полнения, что было само
собой разумеющимся,
сколько душевной органи�
зацией, всем строем чув�
ствований, всем своим
тонким и чутким нервным
актерским аппаратом. Да и
пела, и танцевала она по�
истине превосходно, хотя
не так, как пели опытные
вокалистки. Ее исполнение
было полно натуральной,
естественной гармонии. В
ней органически слива�
лись мягкая ирония и ли�
рика. Но больше всего по�
коряла душевная напол�
ненность, прозрачность и
чистота интонации, идущая
от гыбза (черкесской жен�
ской песни�плача). Каким�
то чудесным образом про�
стые куплеты, где речь шла

о любви, которую нужно
беречь, превращалась в
исповедь сердца. Легко и
привольно дышалось ей и
в музыкально�комедийной
стихии, и в мелодраме, и в
трагедии, где ее светлое,
мажорное мироощущение,
жизнелюбие и артистичная
активность быстро находи�
ли опору в ансамблевой
игре (что невероятно важ�
но в театре) и отклик в сер�
дцах зрителей.

Но… Это горькое «но…»
всегда появляется в вос�
поминаниях об ушедших
талантливых личностях.
Всегда остается ощуще�
ние какой�то недооценен�
ности их деятельности.

Как известно, интриги,
унижения, недооценка –
все это сопровождает лю�
бого талантливого артиста
на протяжении всей его
творческой деятельности.
Театральное закулисье же�
стоко и бескомпромиссно.
Т. Кишмахова преодолева�
ла все эти испытания сто�
ически. И здесь хочется

выразить глубокую благо�
дарность директору театра
Х. Биджиеву за то понима�
ние и поддержку, которые
он оказывал ведущей акт�
рисе своего театра на про�
тяжении последних, очень
тяжелых для Тамары Мура�
диновны, лет. Наблюдая
жизнь родного коллектива
изнутри, она огорчалась
уходом из него ее любимых
артистов, у которых много�
му научилась, но большин�
ство из которых вынужде�
но было покидать сцену из�
за необоснованных приди�
рок, мелких склок и дрязг.
Но особенно тяжело ею пе�
реживался уход из театра
талантливых режиссеров:
Берхина, Склярова, Рома�
новского, Гимы, Волкомо�
рова и многих других. Каж�
дый из них придавал новую
грань творчеству актрисы,
каждый из них будил в ней
новые человеческие каче�
ства, учил понимать искус�
ство, любить профессию.

Об этом много и эмоци�
онально Тамара Муради�
новна рассказывала мне
на протяжении последних
трех лет, когда нас сблизи�
ла сначала моя работа над
ее творческим портретом,
а затем и выявленное еди�
номыслие в отношении те�
атрального искусства.

Многочасовые наши разго�
воры «с глазу на глаз» и по
телефону всегда начина�
лись с обсуждения спек�
таклей, но заканчивались
ее горькими сетованиями
по поводу обмельчания как
драматургии, так и поста�
новок, как актерской игры,
так и режиссерских реше�
ний. Свое нежелание выхо�
дить на сцену Т. Кишмахо�
ва чаще всего мотивирова�
ла отсутствием интерес�
ных для нее ролей, а пос�
ледние два года � ухудшив�
шимся состоянием здоро�
вья. И если бы не человеч�
ность и сочувствие Х. Бид�
жиева, мне трудно пред�
ставить, как бы она жила.
Правда, ей несказанно по�
везло (по ее определению!)
с сыном, внуками и сосе�
дями Кратовыми, которые,
не считаясь с собственной
занятостью, оказывали ей
помощь и окружали внима�
нием. Заботливые частые
звонки директора смягча�
ли горечь от «ничегонеде�
лания», а частые искусст�
воведческие диспуты со
мной отвлекали от болез�
ней. Но в процессе нашего
общения я поняла, что эта
талантливейшая актриса
так и не осознала своей
выдающейся роли в жизни
русского драматического
театра КЧР. Она часто вы�
ражала недоверие по пово�
ду того, что моя книжка о
ней увидит свет. И какова
же была ее радость, когда
она взяла в руки эту не�
большую брошюрку! Не�
большую, поскольку опла�
тить ее издание пришлось
сыну из собственных
средств. Столь же огром�
ную радость доставили ей
и статья�отзыв М. Накохо�
ва, и бесчисленные вос�
торженные звонки от тех
немногих читателей, кото�
рым эта книжка, в силу ог�
раниченности тиража, до�
сталась.

С удивительным для ее
преклонного возраста пре�
небрежением Тамара Му�
радиновна относилась к
своему пошатнувшемуся
здоровью. Для нее на пер�
вом месте всегда были
проблемы сына, внуков.
Крайне остро ее беспокои�
ла судьба родного театра,
который постепенно пере�
ставал быть ее «вторым
домом». Отказываясь в
последние годы от некото�
рых ролей, она, тем не ме�
нее, тяжело переносила
невозможность выхода на
сцену. Почему�то ей не хо�
телось играть так называ�
емые возрастные роли.
Наверно, потому что ей
хотелось остаться в памя�
ти зрителей молодой и кра�
сивой. Ее скорее раздра�
жал, чем вдохновлял при�
мер восьмидести�девяно�
столетних актеров О.Васи�
льевой, Зельдина…И толь�
ко теперь, когда ее не ста�
ло, я поняла, что она гото�
вилась к уходу, отвергая и
предложения театров, и
помощь врачей.

И последнее…
Тамара Мурадиновна

хорошо разбиралась в жи�
вописи, любила поэзию.
Незадолго до ухода она
продекламировала мне
строчки из стихотворения
любимого поэта Серебря�
ного века И. Северянина:

Как хороши,
как свежи будут розы
Моей страной
мне брошенные в гроб!
Но этого не случилось…

Не было ни митинга, ни
обычного сбора труппы и
любителей театрального
искусства в театре. Она
ушла тихо и незаметно, как
уходят гордые и независи�
мые люди, оставив, одна�
ко, нам и горечь недоска�
занного, и сожаление о
том, что так и не удалось
настоять на срочном лече�
нии, которое, к тому же,
требовало больших финан�
совых затрат.

Остается и надежда,
что, признавая ее заслуги
как театрального и обще�
ственного деятеля, руко�
водство республики при�
мет решение об увекове�
чении памяти этой замеча�
тельной актрисы, и на
доме, где Тамара Муради�
новна провела последние
десятилетия своей жизни,
появится мемориальная
доска с ее портретом...

 З. АЛЕМЕДИНОВА,
ведущий научный со�

трудник отдела искусст�
ва народов КЧР Карачае�
во�Черкесского институ�
та гуманитарных иссле�
дований.

НА СНИМКАХ: Тамара
КИШМАХОВА; сцена из
спектакля «Смертный
враг».

первому же зову откликал�
ся на вызовы к больным и
«подкидывал» Тамаре,
страстно желавшей облег�
чить страдания мамы, ме�
дицинские справочники и
другую врачебную литера�
туру. Тамаре очень хоте�
лось быть похожей на Куд�
жева и еще придумать
средство от всех болезней,
чтобы помогать людям. О
сцене и не мечталось. По�
этому по окончании деся�
тилетки в 1957 году она
решила поступать в Став�
ропольский медицинский
институт. И поступила. Но
учиться начала в…. Ленин�
градском государственном
институте театра музыки и
кинематографии.

Можно сколько угодно
рассуждать о судьбонос�
ном могуществе случая, но
если в человеке природой
не заложена программа на
определенный вид дея�
тельности, если в нем
пусть глубоко скрыт, но
все�таки имеется природ�
ный талант к чему�то, то
только тогда срабатывает
механизм судьбоносности
случая.

Юная Тамара оказалась
случайно в гороно именно
тогда, когда там занима�
лась набором абитуриен�
тов преподаватель ЛГИТИК
Нина Петровна Панкова.
Заразительный смех, бью�
щая через край живость,
звонкий голос и, одновре�
менно, природная интелли�
гентность юной абазинки
были столь привлекатель�
ны, что, хотя группа уже
была укомплектована, Та�
мару взяли сверх набора.
Доминанта верности внут�
реннему долгу, подкреп�
ленная и артистическим
природным талантом, и
природными организаторс�
кими способностями, и пе�
дагогической (от мамы)
наследственностью, опре�
делила весь ее последую�
щий жизненный путь – акт�
рисы драматического теат�
ра, общественного деяте�
ля и педагога. Ведь имен�
но ей удалось воспитать
актеров, из которых в даль�
нейшем сформировался
костяк абазинского про�
фессионального театра. И
в этом ее несомненная
заслуга перед театраль�
ным искусством КЧР, кото�
рая ставит ее в ряд глав�
ных деятелей театрально�
го искусства республики.

Работая в свое время
над ее творческим портре�
том, я постоянно пыталась
найти ответ на главный
вопрос: в чем секрет ее
огромной популярности и
любви зрителей, сопро�
вождавших ее на протяже�
нии более чем 40�летнего
пребывания на сцене? Ус�
пех молодой актрисы на�
чался с первых же ролей,
еще в 60�х годах прошлого
столетия. Единодушное
восхищение ее свежим и
обаятельным талантом,
прелестью новой и само�
бытной индивидуальности
привлекали в зал зрителей,
создавая аншлаг на спек�
таклях с ее участием.

Кроме того, она была
красива и эмоциональна на
грани эпатажа. Но эти ка�
чества дают успех кратков�

Карачаево�Черкесия понесла тяжелей�
шую утрату. Боль невосполнимой потери
сегодня объединила всех нас. На 84�м году
жизни скончался известный представитель
отечественной филологической науки Хи�
зир Хаджибекирович Хапсироков.

Хизир Хаджибекирович � доктор фило�
логических наук, профессор, долгие годы
работал в ведущих научно�образователь�
ных учреждениях республики – Карачаево�
Черкесском государственном педагогичес�
ком институте и Карачаево�Черкесском
институте гуманитарных исследований при
Правительстве КЧР.

Хизир Хаджибекирович является авто�
ром множества научных работ по совре�
менному литературоведению и истории
культур народов Кавказа, в которых отра�
жены характерные признаки национально�
го своеобразия и национальной самобыт�
ности. Как истинный патриот своей Роди�
ны и подлинный интернационалист, Хизир
Хаджибекирович в своих трудах уделял
большое внимание дружбе народов, сохра�
нению и приумножению этнокультурного
потенциала страны.

Плодотворная деятельность Хизира
Хаджибекировича была высоко оценена
государством. Он обладатель многих госу�
дарственных наград. В 2005, в 2010 годах
Хизир Хаджибекирович стал кавалером
орденов «За заслуги перед Отечеством» IV
и III степеней.

Нам всем будет не хватать Хизира Хад�
жибекировича, его мудрых советов и чело�
веческих отношений.

Действительным смыслом жизни для
Хизира Хаджибекировича была его семья,
к которой он относился с удивительной лю�
бовью, теплотой и заботой. Выражаем глу�
бокие, искренние соболезнования его суп�
руге Екатерине Мухаджировне и дочери За�
реме Хизировне, всем родным и близким.
В эти тяжелые, трагические минуты мы
рядом с вами.

ПАМЯТИ
Хизира Хаджибекировича Хапсирокова

Светлая память о Хизире Хаджибеки�
ровиче � ярком представителе научного
сообщества, авторитетной личности и
гордости Карачаево�Черкесии � навсег�
да сохранится в наших сердцах.

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А.И.ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
М.Я. КАРДАНОВ.

Члены Совета Федерации Феде�
рального Собрания Российской

Федерации от Карачаево�Черкес�
ской Республики, депутаты Государ�

ственной Думы Федерального
Собрания Российской Федерации от
Карачаево�Черкесской Республики.

ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ
концерт самодея�
тельных артистов,
представлявших кол�
лективы таможен
СКТУ и ЮТУ, а также
Ростовского филиала
Российской таможенной
академии и санатория
«Электроника» ФТС России,
прошел в Пятигорске – сто�
лице Северо�Кавказского
федерального округа.

В концертном зале «Рос�
сия», где проходили выступ�
ления таможенников, цари�
ла особая праздничная ат�
мосфера. Многие участники
уже знакомы друг с другом
не первый год, и, можно
сказать, что это была
встреча хороших давних
друзей. Яркие номера кон�
цертной программы, кото�

СМОТР ТАЛАНТОВ
ЗАВЕРШИЛСЯ второй этап 18�го смотра�конкурса

самодеятельного художественного творчества в
таможенных органах Северо�Кавказского и Южного
таможенных управлений.

рые представили на суд
жюри инструменталисты,
чтецы, певцы�солисты и во�
кальные коллективы, допол�
нили выступления танцоров
и хореографических ансам�
блей, исполнителей в номи�
нации «оригинальный жанр».
Также были показаны инте�
ресные театральные поста�
новки. В каждом номере –
от шуточных, пародийных
сценок до стихов и песен
высокого гражданского зву�

чания, от веселой кадрили
и стремительной лезгинки
до сложных хореографичес�
ких композиций – чувство�
вались высокий уровень ис�
полнения и способностей
самодеятельных артистов,
их старание и стремление
быть лучшими в своей но�
минации. Каждое выступле�
ние сопровождалось бурны�
ми аплодисментами зрите�
лей – представителей тамо�
женных коллективов, при�
шедших поддержать своих
коллег.

Не менее интересной
была и выставка разнооб�
разных работ, выполненных
искусно и с поразительной
фантазией должностными
лицами таможенных орга�
нов СКТУ и ЮТУ. Здесь были
представлены графика и
живопись, художественная
фотография, вышивка,
скульптура малых форм,
различные направления
декоративно�прикладного
творчества. Среди участни�
ков экспозиции – предста�
вители Минераловодской
таможни Альберт Бисчеков,
Асият Тлисова, Светлана
Шалова, Ирина Быстрова,
Анжелика Фаустова.

По итогам второго эта�
па 18�го смотра�конкурса
минераловодец Владимир
Денисенко занял третье
место в номинации «соль�
ный вокал», выступив с
песней «Офицеры России».
А Анжелика Фаустова при�
знана победителем в деко�
ративно�прикладном твор�
честве.

Пресс�служба Мине�
раловодской таможни.

Спорткурьер

В ПОЛЬСКОМ городе
Белосток прошли

международные сорев�
нования по борьбе на
поясах, в которых приня�
ли участие борцы из 32
стран мира � Ирана, Шве�
ции, африканских госу�
дарств, Прибалтики, Ук�
раины и т.д. Российская
команда была представ�
лена, в основном, спорт�
сменами из КБР. В ее
составе был и наш зем�
ляк � Ахмат Джатдоев из
села Октябрьского Прику�
банского района, кото�
рый не только показал
хорошие результаты, но
и стал чемпионом сорев�
нований.

 Нельзя сказать, что ус�
пех спортсмена из Карача�
ево�Черкесии стал для всех
полной неожиданностью �
воспитанник заслуженного
тренера Хаджи�Дауда То�
торкулова 22�летний Ахмат
Джатдоев восемь лет зани�
мается этим популярным у
нас видом спорта. В копил�
ке его успехов уже имеют�
ся победы в российских и
европейских соревновани�
ях по национальной борьбе.
Так что к прошлым заслу�
гам Ахмата можно смело

добавить еще одну блестя�
щую победу. Хотя назвать
ее легкой не рискнул даже
тренер российской коман�
ды Солтан Чагаров.

 � Своих соперников из
пяти разных стран Ахмат
одолел быстро и к финалу
подошел со сравнительно
свежими силами, � расска�
зывает Солтан. � Решаю�
щая схватка предстояла с
атлетом из Латвии � побе�
дителем летней Универси�
ады в Казани. Противник
оказался не только опыт�
ным спортсменом, но и был
на 10 кг больше в весе.

Поэтому за чемпионство
Ахмату пришлось побо�
роться в прямом смысле.
Но, несмотря на это, побе�
да нашего борца была «чи�
стой».

 Сам Ахмат не любит
говорить о своих спортив�
ных достижениях, считает,
что когда борец выклады�
вается полностью на тре�
нировках, то успех � скорее
закономерность, чем нео�
жиданность. В этом году он
окончил СКГГТА и теперь
будет работать по приобре�
тенной специальности. Од�
нако останавливаться на
достигнутых в спорте успе�
хах не собирается � будет
активно готовиться к сле�
дующим соревнованиям.

 Кроме Джатдоева ус�
пешно выступили в Польше
и кабардино�балкарские
спортсмены. Главный судья
соревнований, член Все�
мирной федерации по борь�
бе на поясах от всей души
поздравил нашу команду с
успешным выступлением.

 Б. ДЖАЗАЕВ.
НА СНИМКЕ: Ахмат

ДЖАТДОЕВ.

Успех
в Белостоке


